

CAAMAÑO, JOSE MARIA PLACIDO (1837 – 1900). Simón Espinosa Cordero. Edición Vistazo, 3ª. Edición de *Presidentes del Ecuador*, Guayaquil, julio, 2002.

Contenido:

“La Convención de 1883 estuvo integrada ‘por los mejores hombres de la República’. Expidió la décima Constitución.- José María Plácido Caamaño fue elegido presidente constitucional por 43 votos; los 13 representantes liberales votaron por Alfaro; Luis Cordero recibió dos votos y hubo uno en blanco. La ceremonia de juramento tuvo lugar en la Catedral el 10 de febrero de 1884 a las doce del día. En su discurso de posesión Caamaño fue muy parejo, no hizo promesas ni delineó un programa... La elección de Caamaño, hombre del centro, por sobre el radical Alfaro y el Conservador Camilo Ponce Ortiz, fue resultado de una alianza entre conservadores centristas y los liberales-católicos, que firmaron un tercer grupo político que cinco años después habría de constituirse en el Partido Progresista durante la presidencia de Antonio Flores.-

El futuro presidente nació el cinco de octubre de 1837, en Guayaquil.- Fue miembro del pentavirato del Gobierno Provisional de 1883 en el que desempeñó la misión de puente con los gobiernos de Carbo y Alfaro. Logró que los tres gobiernos convocaran la Convención de 1883.- Al terminar la presidencia el 30 de junio de 1888, dijo al Congreso *‘Estas insignias (la banda presidencial y el bastón de mando) no han sido manchadas por indignos procederes y habiendo conseguido salvarlas de la furia revolucionaria, me desprendo de ella tranquilo, y deseando sólo que sean ‘símbolo de paz, de gloria y de progreso para esta patria querida, a la cual he servido como ciudadano desinteresado y leal, en la medida de mis fuerzas’-*

Después de su presidencia fue embajador en Washington y gobernador del Guayas... Siendo gobernador en tiempo del presidente Luis Cordero, ocurrió el negocio de la compraventa del crucero chileno Esmeralda (caso de la Venta de la Bandera). Se le acusó por esto de peculado. Se exilió en Sevilla, España, donde murió en la pobreza el 31 de diciembre de 1900... puso las bases para la colonización de las Galápagos mediante un contrato con la compañía Suizo-Scandinava de Colonización... y puso los cimientos de la Basílica del Voto Nacional.- Como en 1886 Perú trató de pagar su deuda externa con terrenos amazónicos de soberanía ecuatoriana, se llegó mediante el convenio Espinosa-Bonifaz a que ‘los gobiernos del Perú y del Ecuador sometieran dichas cuestiones a su majestad el Rey de España para que las decida, como árbitro de derecho, de una manera definitiva e inapelable’.- La mala fama de Caamaño entre los historiadores liberales obedeció a la energía con que reprimió a los montoneros”

“La Constitución que juráis ha nacido a la sombra de los hermosos laureles que decoran el campo de la libertad reconquistada a costa de cruentos sacrificios” (Discurso del general Francisco Xavier Salazar, presidente de la Asamblea de 1883, citado por Simón Espinosa, pág. 66, en *Presidentes del Ecuador*, Revista Vistazo). Presidencia de Caamaño: Presidente Interino, 15 de octubre de 1883 a 10 de febrero de 1884; y, Presidente Constitucional, 10 de febrero de 1884 a 30 junio de 1888.